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2021年11月30日，时隔45年，65
岁的老知青韩云再次踏上了他思念多
年的土地——原琼结县久河公社知青
点（现琼结县下水乡下水村德布林
组）。

在这个曾经挥洒汗水的地方，韩
云见到了当年同吃同住同劳动的兄长
久阿。

在久阿家门前，韩云紧紧拉住他
的手，爬满皱纹的脸上满是激动。“久
阿大哥，我是当年住在你家的知青洛
殿扎西啊，你还记得我吗？40 多年
了，我非常想念你们，想念当年的糌粑
和酥油茶。”

“记得，记得哩。这么多年过去
了，你头发都白了，不再是当年的壮小
伙啦。欢迎回家，快进屋。”久阿老人
年长韩云 4 岁，已是年近古稀的老人
了，他眼角闪烁着光芒，热情招呼远道
而来的“亲戚”进屋落座。

1976年，10位辽宁大连青年响应
“知识青年到农村去，到祖国最需要的

地方去”的号召，远赴西藏琼结下乡插
队。

梁晶、陈天全、李丽、安如磐、韩
云、林权久、韩风玉、宋书梅、侯立军、
尹志疆10位知青在琼结插队两年，收
获了青年时代最珍贵的记忆。

在琼结下乡插队的岁月里，10位
知青都和当地农牧民结成对子，组合
成新的藏汉家庭，一起开展生产、建设
边疆，在雪域高原结下了藏汉深情。

当时，每一名知青都给自己取了
藏族名字，“洛殿扎西”就是韩云的藏
族名字。

“年纪大了，好多事情记不清了。
但我的藏族名字‘洛殿扎西’和那段激
情燃烧的岁月，我始终记忆犹新。”在
久阿家里，两人遥忆当年，彼此充满感
慨和怀念。

“当年洛殿扎西来到我家。刚开
始，我们还担心从内地来的知识青年
适应不了西藏农村生活，会和我们格
格不入。但洛殿扎西一点也不娇气，

谦虚好学，农活抢着干，很快就跟我们
亲如一家。当时洛殿扎西还当过采石
队长，带领大家炸山打石，我开拖拉机
运送石料，知青林权久养猪种菜，大家
各尽所能，都在生产一线挥洒汗水。”
久阿老人回忆起当年的岁月，话匣子
也打开了。“知青们和我们本地村民就
像兄弟姐妹一样，还向我们讲内地的
事情，教我们文化知识。我的汉语就
是那时洛殿扎西教的。”

韩云拉着久阿的手说：“老乡们从
来不拿我们当外人，衣食住行样样都
关照我们。当年你要是有了好吃的，
每次都会同我分享，我生病了也是你
无微不至地照顾我。特别是老阿妈，
她待我像自己儿子一样，有时你还说
阿妈偏心呢。”

韩云边说边摘下帽子，额头上露
出一条明显的疤痕，那是当年在久河
公社劳动时留下的工伤印记，也是他
知青岁月最华丽的奖章。

久阿看到后，满是感慨：“可不能

小看知青们，你们个个都能干，天蒙蒙
亮就下地劳动，天黑透了才回来。秋
收时，一麻袋上百斤的青稞、豌豆，二
话不说扛起就走，还比赛谁搬得多
呢。这股子吃苦耐劳的劲头，我这个
地道的庄稼汉都佩服。”

当年的时光在两位老人的述说中
一幕幕呈现，让人感受到了那段岁月
的青春激情和藏汉一家亲的生动景
象。

1978 年，国家恢复高考，本要在
琼结扎根一辈子的知青们大多考上了
大学，成为恢复高考后第一批大学
生。毕业后，他们有的又回到西藏工
作多年，有的分散在祖国各地，奋战在
各行各业，为改革开放和现代化建设
贡献着力量。

韩云现已退休，长住北京。离开
久阿家时，两位老人紧紧相拥，依依不
舍地分离。他们互相留下联系方式，
韩云再三邀请久阿一家到北京游玩，
再续藏汉兄弟深情。

追忆难忘岁月 共话藏汉深情
——老知青“洛殿扎西”重返琼结

刘芳 熊起樊

深学

笃行

自治区第十次党代会召开以来，我
市各族干部群众把学习好、宣传好、贯
彻好此次党代会精神作为当前和今后
一个时期的重大政治任务，认认真真
学、原汁原味学，凝聚起干事创业、奋发
有为的强大正能量，为建设团结富裕文
明和谐美丽的社会主义现代化山南贡
献力量。

图为近日，琼结县委宣传部通过
“甜茶馆里话党恩、谈幸福”活动，向群
众宣讲自治区第十次党代会精神。

伦珠泽仁 次旺 摄

本报讯 近日,市政协副主席、市工
商联主席赤列央金赴贡嘎县开展2022
年工商联换届选举工作调研。

调研组对县商会组织建设情况和
商会会员企业近五年来的健康发展、
守法经营、回报社会等工作情况进行
了解，深入实地了解县商会会员经营
运行、创业创新、大学生就业等工作情

况，并对民营企业发展中存在的难点、
堵点问题进行了分析梳理，帮助解决
民营企业发展面临的困难和问题。

调研中，赤列央金鼓励民营企业要
增强发展信心，改变发展理念，不断提
高企业竞争力、影响力，将企业做稳、做
强，不断优化县域营商环境，为换届选
举工作奠定良好的基础。

本报讯 （记者白玛论珠）2021 年
12月30日，我市召开民营经济代表人
士综合评价工作第二次联席会议，传
达学习《关于加强和改进民营经济代
表人士综合评价工作的意见》，通报换
届前期工作开展情况。

市委常委、统战部部长丹增出席
并讲话，市政协副主席、市工商联主席
赤列央金主持。

丹增要求，要充分认识综合评价
工作的重要性。要讲政治、讲大局，从
加强和改进党的领导的高度来认识，
从坚持和发展中国特色社会主义道路
的高度来看待，从推动民营经济代表
人士综合评价工作“走在全区前列”的
高标准来对待，切实把思想和行动统
一到党中央、区党委和市委的决策部

署上来，确保工作做好、做实。要严格
落实程序要求。坚持党委领导、党管
人才、统战部门牵头、各有关部门联动
的工作体制机制；要把握“亲”，更要把
握“清”，决不能以权谋私、借机谋利；
要牢固树立程序意识，做到任何环节
不少，任何因素不漏，任何数据不缺。
要切实形成强大合力。统战部门要切
实担起牵头抓总、协调落实责任，确保
工作卡准节点、有序推进、保质完成；
工商联要加强资料收集、整理、分析和
公正推进，并做好教育引导，树立正确
导向；各参评单位要切实履行自身职
能，积极与联席其他成员单位相互支
持、相互衔接、相互配合。

会上，市工商联汇报民营经济工
作开展情况。

我市召开民营经济代表人士
综合评价工作联席会议

丹增出席

本报讯（记者益西旺姆）“你们单位从业人员的健
康证呢？”“这些肉制品是什么时候进的、哪里进的？”“这
些面粉放假之前能用的完吗？”

……
2021年12月27日，市市场监督管理局开展“我为群

众办实事”实践活动，深入餐饮服务单位、学校、商场、超
市等重点领域开展食品安全风险隐患排查工作。

执法人员每到一处，有的张贴食品安全宣传海报，
有的排查餐饮服务单位餐用食材来源以及购买和存储
情况，有的详细询问食品经营许可证持证经营情况、从
业人员健康管理情况以及食品原料进货查验、食品留
样、食品原辅材的保质期等情况，并对当天使用的食品
原材料进行快速抽查检测，对快速检测结果不合格的要
求再次清洗或者消毒，还对食品安全管理工作进行现场
指导。

检查中，执法人员“拉住”一位刚买完蔬菜水果的女
士。“现在蔬菜水果品质怎么样？”郑女士说：“我在山南
待了好几年了，这些年来我亲眼看到了山南食品安全抓
得越来越好，蔬菜、水果和肉类都很新鲜，我们吃得很安
心。”

自党史学习教育开展以来，市市场监督管理局不断
将党史学习成果转化为干实事、办实事、干成事的动力，
坚持学史和工作融合并举、融会贯通、整体联动，着力推
动“我为群众办实事”实践活动，加大食品安全检查力
度，守护群众“舌尖上”的安全。

执法人员在检查时，还向餐饮服务单位从业人员宣
传了食品安全相关知识，并对检查中发现的问题当即下
达整改意见书，要求负责人限期整改完毕。

某餐饮服务单位负责人说：“我们将一如既往接受
市场监管部门的监督检查，继续加大店内防疫措施落实,
积极做好文明用餐工作,保障顾客安全。”

“下一步，我们将继续加大食品安全检查力度，让我
市餐饮服务单位、学校、商场、超市的经营者能够保持头

脑清醒，时刻认识到食品安全的重要性，确保全市人民‘舌尖上’的安全。”市
市场监督管理局食品经营安全监管科科长洛桑曲珍说。
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本报讯 （记者次旦卓嘎）2021 年
12月28日，市人大常委会召开山南市
第二届人民代表大会第二次会议筹备
工作领导小组第一次会议，通报了《山
南市第二届人民代表大会第二次会议
筹备工作方案》。

市人大常委会副主任沈百存主持
并讲话。市人大常委会副主任安兴国
出席会议。

会议强调，要提高认识，切实增强
开好大会的责任感和使命感，认真贯彻
落实市委安排部署，扎实精细做好大会

各项筹备工作。要统筹推进，细化落实
筹备工作的职责和任务，各小组负责人
要切实担负起领导责任，进一步制定工
作方案，做到任务、时间、人员、责任、要
求“五落实”，材料准备要充分、宣传报
道要深入、安全稳定要强化、会议服务
要优质。要周密细致，提升做好筹备工
作的质量和实效，服从大局、服从安排，
敢于担当、不推诿扯皮，团结协作、不各
自为营，把大会筹备工作做好、做扎实，
为大会的顺利召开打下坚实基础，确保
大会圆满成功。

市人大常委会召开市二届
人大二次会议筹备会

赤列央金在贡嘎县调研
工商联换届选举工作

本报讯 近日，市委宣传部副部长
索朗德吉到措美县哲古社区宣讲党的
十九届六中全会、自治区第十次党代
会和市第二次党代会精神。

宣讲围绕党的十九届六中全会提
出的“四个伟大飞跃”“两个确立”和自
治区第十次党代会精神要义、今后五
年主要奋斗目标、“六个走在全区前

列”等方面进行了系统阐述和深入解
读。

通过宣讲，哲古群众对党的十九
届六中全会、自治区第十次党代会和
市第二次党代会精神有了更深的了解
和认识，大家表示，现在我们的生活越
来越好，感谢党的好政策，我们将永远
听党话、感党恩、跟党走。

市委宣传部主要负责人在措美县宣讲

推动会议精神家喻户晓

本报讯（记者益西旺姆）2021年
12月30日，我市召开市直机关党组织
书记抓党建述职评议会，通报2021年
市（中、区）直机关党建考核情况。

会议要求，要深入学习贯彻习近
平新时代中国特色社会主义思想，特
别是习近平总书记关于党的建设工作
的重要论述，严格落实党委（党组）理
论学习中心组学习制度，通过书记讲
党课、研讨交流等形式，发挥理论学习
中心组和党员领导干部领学、促学作
用。要始终把党的政治建设放在首
位，全面贯彻落实新时代党的建设总
要求，推动全面从严治党向纵深发展，

提高各级党组织和党员干部应对重大
斗争、防范重大风险的能力。要建强
机关基层党组织，深入推进党员管理
积分制工作，认真开展主题党日、重温
入党誓词、创建党员先锋岗等活动，充
分发挥基层党组织的战斗堡垒作用和
党员的先锋模范作用。要强化责任落
实，紧紧围绕全市工作大局、立足各自
主责主业，积极探索机关党建与业务
工作深度融合的实践路径，促进机关
党建与业务工作深度融合发展。

部分市（中、区）直机关党组织书记
就履行机关党建第一责任人责任、抓好
本单位党建工作分别进行了述职。

市直机关党组织书记
抓党建述职评议会召开

深入学习贯彻党的十九届六中全会和自治区第十次党代会精神

本报讯 近日，贡嘎县副县长扎
西次仁到普雄村宣讲党的十九届六
中全会和自治区第十次党代会精神。

宣讲围绕认清这是一次“十分重
要的代表大会”、全面响应“一个号
召”、牢记一个根本问题，深刻理解

“两个确立”“三个需要”“四个必须”
“五大历史意义”“十个坚持”等方面，
详细阐述了党的十九届六中全会精
神的核心要义和丰富内涵；并围绕自
治区第十次党代会主题、王君正书记
所作的报告等方面，用群众听得懂的
语言，通过现场互动、一问一答等形
式开展。

大家纷纷表示，要认真领会党的

十九届六中全会和自治区第十次党
代会精神，在学懂弄通做实上下功
夫，深入学习贯彻党的十九届六中全
会和自治区第十次党代会精神，全面
把握核心要义和实践要求，用党的百
年奋斗重大成就，鼓舞斗志、凝聚力
量。

村“两委”班子表示，我们要将村
居治理好，为群众服务好，带头移风
易俗，带头维护团结，带头服务群众，
特别是在矛盾纠纷调处、困难群众帮
扶和群众生产生活等方面，用真心真
情关怀帮助，让群众感受到党的温
暖，凝心聚力把村居建设好，让群众
生活更幸福、村居发展更有力。

贡嘎县主要负责人在基层宣讲

推动会议精神深入人心

本报讯 近日，自治区妇联联合
市妇联、浪卡子县妇联，在打隆镇和
多却乡柔扎村开展“阿佳讲堂乡村
行”活动。

“阿佳讲堂乡村行”活动旨在让
宣讲员走进农户庭院、田间地头,把
党的创新理论、法律健康知识等送到
乡村家庭当中。

活动中，自治区妇联宣传部四级
调研员旦巴结合西藏的发展变化，深

入浅出的宣讲了党的十九届六中全
会和自治区第十次党代会精神；市东
辉中学一级教师次旺仁增向大家讲
解了《民法典》中有关婚姻家庭方面
知识和家庭教育知识，引导广大妇女
深刻感悟党的百年奋斗历程，感悟西
藏在党的领导下各项事业取得的历
史性成就，进一步激励广大妇女群众
感恩祖国、爱国爱家的情怀，铸牢中
华民族共同体意识。

浪卡子县

开展“阿佳讲堂乡村行”活动

本报讯 2021年12月31日，错那
县群众认真聆听国家主席习近平的新
年贺词。

在错那县巴鲁村村民布果家，女
主人特意提前结束了劳作，回到家中
收拾整理，升起了火炉，煮上香醇的酥
油茶，像是在等待着一位重要的客
人。19 点整，新闻联播的音乐响起，
布果与妻子围炉而坐，通过电视一起
收看国家主席习近平的新年贺词。

“我们作为边境一线群众，守护好
祖国的一草一木就是我们的职责使
命，在党和国家的关心关怀下，我们住
上了新房子，收入也有了成倍的增加，
心里暖暖的，也有信心和决心在2022

年将生活过得更好，将祖国的边疆建
设的更美。”布果说：“习近平总书记十
分挂念我们老百姓，现在我们住上了
新房子，吃穿不愁，孩子有学上，有医
保，过上了幸福的生活，感谢党的恩
情。”

在村民伟色罗布家，伟色罗布特
意换上了节日的盛装，一边跟妻子聊
着习近平主席的新年贺词，一边憧憬
着美好的2022年。

“在党的好政策下，2021年家庭总
收入达6万多元，其中自己外出务工赚
了5万多元。新的一年，我们有信心，
继续努力，用双手创造更加美好的幸
福生活。”伟色罗布说。

错那县

群众聆听习近平主席新年贺词

本报讯（高艳琳）2021年12月29
日，曲松县组织全县党员干部开展理
论知识测试，通过考试进一步了解自
己对哪些政治理论知识学习得不够到

位，并以此次考试为契机，查漏补缺，
进一步加强政治理论学习，不断提升
思想政治素养，将理论学习与工作实
践相结合，做到知行合一，融会贯通。

曲松县

开展理论知识测试


